

Un imprevisto comienzo tuvo el proceso de retiro del general Augusto Pinochet. Ayer en la tarde, presidió la ceremonia en la que se retiraron de la institución las cuatro primeras antigüedades y que, en

estricto rigor, fue la última del actual comandante en jefe. Sin embargo, la carga simbólica que tenía el acto realizado en la Escuela Militar pasó a segundo plano cuando el general Rafael Villarroel anunció

que el alto mando le confería el título de "comandante en jefe benemérito", lo que implica que — pese a su retiro —, Pinochet seguirá vinculado fuertemente a la principal rama de las Fuerzas Armadas.

# Pinochet, comandante benemérito del Ejército

LA ÉPOCA  
Santiago

Augusto Pinochet Ugarte, comandante en jefe del Ejército, ex Presidente de Chile y futuro primer senador vitalicio, sumó ayer un nuevo título a su currículo: el cuerpo de generales de la institución le nombró "comandante en jefe benemérito" en atención a que es una autoridad que "ha llegado al corazón de sus subalternos".

El honor, inédito en la historia del Ejército del país, fue acordado el 27 de febrero pasado en una reunión del cuerpo de generales citada por quien hasta ayer era la segunda antigüedad de la institución y vicecomandante en jefe, el ahora general en retiro Rafael Villarroel Carmona.

Sin embargo, la resolución final sólo fue conocida públicamente ayer en la tarde en el Patio de Honor de la Escuela Militar, en el marco de la ceremonia en la que se acogieron a retiro — además de Villarroel — los generales Patricio Acevedo, Luis Cortés Villa y Guillermo Sánchez Rojas.

El encargado de anunciar la nueva investidura fue el propio Villarroel, quien se dirigió a los asistentes en representación de sus compañeros de armas. Al término de un extenso discurso, en el que recordó su formación militar y paso por diversas destinaciones, el alto oficial solicitó a Pinochet leer un acta solemne firmada por todos sus generales, en señal de lealtad y gratitud como su último vicecomandante en jefe y en la que se reconoce en usted al comandante que ha llegado al corazón de sus subalternos".

Acto seguido, procedió a leer el documento en el que se explica que el alto mando institucional consideró la destacada gestión en la comandancia en jefe durante los últimos 25 años, así como el "ejemplo permanente de servicio a la patria manifestado en el ejercicio de mando en forma abnegada y justa" y el proceso de modernización institucional que llevó adelante.

Por ello, se resolvió "expresar al capitán general don Augusto Pinochet Ugarte el imperdable reconocimiento a su gestión de mando y el afecto de todos los miembros de la institución, acordando, en forma unánime — en un acta firmada por todos los generales — otorgarle la dignidad de comandante en jefe benemérito del Ejército de Chile, testimoniando de esta forma el compromiso de gratitud, respeto y apoyo por siempre".

Acto seguido, entregó el acta al comandante.

## Como si ejerciera

Por las cercanías al Ejército se publica en La Época que el título de comandante benemérito implícito a Pinochet será homenajeado



Un momento histórico: el general Rafael Villarroel entrega al general Augusto Pinochet el acta en la que se deja constancia de la dignidad otorgada por el alto mando.

siempre como si estuviera aún en posesión del cargo. Esta figura se explica como oposición a la categoría de "emerito" que se utiliza, por ejemplo, en la Iglesia Católica, donde se rinden honores a una persona por el cargo que ejerció, pero que actualmente ya no posee.

Sin embargo, la decisión del alto mando tiene otras lecturas. Por ejemplo, la cadena televisiva de noticias CNN en español aseguró que "desde ahora, cualquier afrenta al general (Pinochet) es una ofensa al Ejército de Chile".

Según la versión entregada por la agencia Upi, la cadena estadounidense se reparó en el hecho que esta proclama también fue firmada por el general Ricardo Izurieta Caffarena, quien, el martes próximo, asumirá como nuevo comandante en jefe de la institución castrense.

"Una alta fuente militar dijo a CNN que la proclama es un pacto de sangre y lealtad con Pinochet, a quien los firmantes del documento respaldan como líder natural de la institución", indica la versión cablegráfica que cita al canal de noticias.

## Honor y respaldo

El propio vocero de la decisión, general (R) Rafael Villarroel, aseguró al término de la ceremonia que se trata de una forma de reconocer en Pinochet a un comandante excepcional, "a sus virtudes de soldado, a lo que ha hecho por nuestro Ejército y, por sobre todo, por su ejemplo y por haber llevado a este país al lugar en donde se encuentra ahora".

"Sin lugar a dudas, ser comandante en jefe benemérito

## Estrictez en el ingreso

En un ambiente de extremas medidas de seguridad, que incluyó la revisión de bolsos y un detector de metales para todas las personas que ingresaron a la Escuela Militar, se desarrolló la ceremonia en la que, en lo central, el Ejército despidió a los cuatro generales que se acogen a retiro junto a Pinochet y en la que se ascendió al grado de mayor general a los actuales brigadieres generales Víctor Lizárraga, Raúl Carvajal y Juan Nielsen.

La ceremonia fue anticipo de la expectación que concita a nivel internacional el retiro de Pinochet, para la cual ya se han acreditado cerca de 500 profesionales de la prensa.

significa un símbolo histórico sin precedentes, que merece todo el respeto de todos los chilenos y de todos aquellos que no conocen suficientemente al Ejército de Chile", especificó.

Sin embargo, desestimó cualquier relación con la serie de querrelas que se han interpuesto en los tribunales de justicia en contra de Pinochet, así como a la acusación constitucional gestada en la Cámara de Diputados.

En relación con estos hechos, Villarroel hizo la siguiente refle-

## Mutismo oficial por el momento

En La Moneda, el subsecretario del Interior, Belisario Velasco, restó importancia a la nueva investidura otorgada al general Augusto Pinochet.

Según el personero de gobierno, la decisión de los generales es un asunto que compete al Ministerio de Defensa y es ese organismo el que debe entregar una opinión.

Los ministros políticos se referirán sólo hoy al tema.

La denominación de "comandante benemérito del Ejército" la decidió por unanimidad el alto mando y se basa según se dijo, en los méritos personales y profesionales del general Pinochet.

Otras versiones la consideran un "pacto de sangre y lealtad con el jefe militar", a quienes los 45 generales firmantes lo reconocen como "líder natural".

xión: "Son algunas personas que tienen el micrófono y todo el mundo cree que tienen la verdad. Hay otras personas que no tienen el micrófono y que no pueden decir lo que sienten. Si hay informaciones sobre opiniones de personas... Yo respeto mucho las opiniones, pero también ojalá que todos hablaran y que todos tuvie-

ran las mismas oportunidades para hablar".

—¿Esta acta significa que si el general Pinochet es atacado en el Senado va a ser interpretado como un ataque al Ejército?

—Esta acta la firmó todo el cuerpo de generales, porque queremos a nuestro comandante en jefe y se la entregamos porque ha llegado al corazón de sus subalternos. Es un acta que firmó todo el Ejército de Chile: el de hoy día y el de mañana.

—¿Cree que pueda tener alguna repercusión negativa en el sector político?

—Al contrario. Yo quiero destacar las palabras del señor Presidente de la República en el día de ayer (jueves), donde llamó a la unidad nacional. También lo dije en mi discurso: estamos cumpliendo con la Constitución y estamos dentro de ella, respaldamos al Presidente de la República como institución permanente del Estado y él también se siente respaldado por la institución.

"Nosotros nos entendemos con un Poder Ejecutivo que está consciente de sus deberes y obligaciones, y estamos junto al Presidente de la República en este momento, buscando este concepto de unidad nacional tan necesario en este momento. De manera que todo lo que pueden hacer aquellos pequeños grupos no significan lo que quiere el país.

"Creo que, tal como lo expresó (Frei), hay que mirar hacia adelante y hay que mirar justamente las cosas importantes y trascendentes para nuestro querido país, que ha tenido un desarrollo económico, social y político ordenado, que tenemos todos los chilenos la obligación de mantener".

—En términos simples, ¿qué significa esta designación?

—Significa nada menos que el Ejército de Chile reconoce en el comandante en jefe a un comandante en jefe benemérito, digno, que merece el respaldo permanente de la institución. Eso es nuestro comandante en jefe.

—En términos prácticos, ¿esta es una respuesta a quienes han atacado al general?

—No, de ninguna manera. Nosotros no estamos dando respuesta a nadie. En el silencio del soldado estamos aquí y cuando tenemos que hablar, hablamos. ¿Qué respuesta vamos a estar dando? No tomen esto desde otro punto de vista que el correcto: que es un reconocimiento profesional, institucional, de una institución permanente del Estado que quiere a su comandante en jefe que se ha ganado el corazón de su tropa.